

La Patria

BIBLIOTECA NACIONAL
QUITO

DIARIO

DE LA TARDE

Epoca tercera

OFICINA: Carrera de Venezuela N. 49, letra G

Apartado de Correo N. 212

Año 5o

Quito, (Ecuador), Miércoles 25 de Abril de 1906

Núm. 1.179

De nuestros canjes

MUJER DEVORADA POR UN BURRO

La actitud del subprefecto

En la prensa de "Huaylas", de Caráz, fecha 24 de Marzo, se lee: "María Paula Paredes, muchacha de 13 años, se encontraba en los cercas de "Condormarca" suburbanos de esa ciudad, el 22 del actual, a las 12 del día, cuando un burro se precipitó sobre ella, amenazador y terrible, mordiéndola por el pezuco y dándole horrible muerte, pues a los pocos momentos yacía despelazada.

El cadáver fue traído a la población. Su angustiada madre, llena de infortunio dolor, contempló el cadáver de su hija desconsolada.

El subprefecto Barrios, en un Epitafio de indignación, ofició al señor juez de primera instancia, para que enjuicase al borrico y se le capturase. ¿Qué tal borrico, es decir, el que mató a la muchacha!"

Y yohánala, al fin, que esta jarana no me asombra, lector, ni un poquito: ¿Cuántas veces no he visto aquí, en Quito, Comerse un burro espléndida sucesora.

LA PESCA DE UNA CORONA

Por las negociaciones y comentarios a que está dando margen el arreglo del casamiento del joven y popular Rey católico de España, mediarán antes de realizarse el enlace del codiciado Kronprinz, futuro sucesor del poderoso Rey de Prusia y Emperador de Alemania. Por tanto es de gran interés referir que este monarca en ciernes, fue materialmente pescado por su hoy augusta esposa, entonces simple Archiduquesa de Mecklemburgo Schewrin. El caso fue que el Kronprinz pasaba una temporada en el castillo de Schewrin, haciéndole el uso como un simple mortal a la duquesita, Cecilia, que si bien dejaba traslucir su correspondencia, aun no soltaba prenda.

A diario ibanse ambos príncipes a pescar con caña, después de almorzar; y en una de tantas expediciones, el Kronprinz, accidentalmente astomado, cayó ó se dejó caer ó un impetuoso arrojo, a cuyo borde pescaba, la duquesita, asustadísima, le tendió al galán su caña para ayudarlo á salir del peso, y realizando el salvamento ó pesca del real imperial novio, la salvadora, en su turbación por el riesgo que había corrido el Príncipe, dijo escapar el emperador, así que la hizo Reina y emperatriz heredera.

PARA CASARSE en Ecuatoria, necesita probar clavio que tiene prefección, obvio ó renta de que vivir y la novia que sabe bordar coser, remendar, cocinar, lavar, planchar y arreglar la casa.

Una ley por el estilo no sería mal por estos andarriles.

VERSOMANIA

Un estudiante de Derecho, llamado Moñillo, que hacía versos con tanta facilidad como otros mu-

chos paisanos nuestros éi paratan, quiso mostrar sus talentos poéticos ante el profesor que lo examinaba.

El caso, que ocurrió en Barcelona es es rigurosamente histórico, véanlo ustedes:

—¿Qué es ley?
—Lo que manda el rey.
—¿Qué es costumbre?
—Lo que hace la muchadumbre.
—¿Es usted poeta, Morillo?
—¡Pese!... un poema.
—¿Sabe usted que ésto le va á costar un suspenso?
—Así lo puseo.
El estudiante se animosa y dice: —¡Sí, sea usted fiero!
—Como usted quiera.
En la calle unos amigos le preguntaron: —¿Qué tal te ha ido?
—Que me han partido!...

AL PÚBLICO

Se arrienda amoblada la casa del Doctor Carlos R. Tobar, situada en la plaza del Teatro. La persona que interese puede dirigirse al suscrito, Carrera de Bolívar N. 3.

A. Guarderas.

ES NECESARIO

Exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones, en un mes las dispepsias ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

LEGADA

DEL FERROCARRIL ÉI INAUGURACION DE LA AVENIDA 24 DE MAYO

Vendo una casa pequeña, de construcción moderna y cubierta de zinc, con siete piezas de habitación y un cuarto cocina, tres patios y un pedazo de terreno para sembrar. Casa muy cómoda é independiente para una familia.

Otra: con tres piezas habitables y cuatro cuartos por arreglarse, con un jardínito con árboles frutales. Otra: con tres piezas grandes, dos chicas, un jardín con árboles frutales, galpón, hornos para fabricación de ladrillos y terreno espacioso sembrado de alfalfa.

Un local suficientemente grande para instalar cualquier industria ó para formar cocheras ó caballerizas y un gran pedazo de terreno.

Vendo, pues, todo arriba apuntado por partes ó en su totalidad. La persona que interese puede verme en mi casa "La Esperanza", carrera "Diez de Agosto", barrio de San Diego.

LUIS G. CHARVET.
Quito, Marzo 2 de 1906.—1 m.

AVISO

Se vende una casa, en la carrera "Guayaquil", uno de los mejores y más centrales lugares de esta capital. En la Agencia este periódico se dará razón.

Notas sociales de Guayaquil

Vinjeros.—Ha llegado de Lima el señor César Gamarró. —A fines del mes corriente partirá á Hamburgo el señor Enrique Mariotti acompañado de su familia para poseer el cargo de consulado en ese puerto, cuyo nombramiento se le ha extendido recientemente.

—Ayer se dirigió á su hacienda don Enrique Sotomayor. —Partieron para Posorja y Baños, respectivamente, los señores José Romero Cordero y Napoleón Aguirre Aparicio. —Don Guillermo Wright, nombrado Cónsul en Ambler, marchará dentro de poco á desempeñar dicho cargo. —De Europa llegó en el último vapor, don Manuel F. Orantín. —Partió hoy á su hacienda el Dr. Manuel de J. Azuete, con su apreciable familia.

Enfermos.—Sigue grave el Dr. Juan T. Pazouillo. —Gravemente enfermo encuentra-se el señor Manuel Cumba Flores. —Con alta fiebre ha caído el niño Alberto Reina Drouot.

In memoriam.—En conmemoración del primer aniversario del fallecimiento del Dr. Rafael M. Columbus, se celebrará mañana solemnes honras fúnebres en la iglesia Catedral, á las 9 a. m.

Sepelio.—Ayer á las 3 p. m. se verificó el entierro de la que fue niña Teresa Luciana Verduguer García, hija de don Jaime Verduguer Mir y de doña Teresa García de Verduguer.



La persona que interese comprar una imprenta puede entenderse con el administrador de este diario

Alberto Narváez

Carrera de Venezuela, junto á la Agencia de "El Grito del Pueblo"

Acaba de recibir: Polvos dentífricos.—Güantes para señoras y caballeros.—Camisetas, cuechos y paños.—Camisetas—Calzoncillos—Calcetines.—Corbatas y sombreros. Calzado americano para señora.—Capas de lujo.—Confitos italianos.—Revólveres.—Polainas.—Cera de castilla.—Cristalería en general.—Muebles de Viena.—Telas de fantasía.—Alambre de cercas.—Ternos para niños.—Pañuelos de lana.—Mantas de seda y lana.—Excusados de porcelana.—Papel para excusados.

Quito, Marzo 15 de 1906.

¡Salud y pacotes!

Habiendo llegado la maquinaria para embasar las famosas aguas de Tesailla, me es grato poner este particular en conocimiento del público, á fin de que acudan por esa verdadera panacea universal. Estas maravillosas aguas están á la venta en el almacén de los Sres. Paris Moreno y Cia. al módico precio de Sp. 1,20 por docena.—¡Acudid que son las mejores aguas de mesa y están recomendadas por todos los médicos!

De todas partes

Anúnciate en breve se reunirán en Concejo Sulmerón, Montero Ríos y otros eminentes jurisperitos españoles, para tratar de nuestro litigio de límites con el Perú.

Cablegramas de Madrid anuncian que se encuentra mortalmente enfermo el Capitán General del Ejército español, lincheto de nacimiento, don Juan de la Penola, conde de Chusto, actual Presidente de la Academia española de la lengua.

Se ha votado el agua el encerro acorazado japonés "Yeoma", de 13 750 toneladas, que entró á aumentar la poderosa flota del Mikado.

El Sr. Pedro A. Morcira ha sido nombrado Cónsul General del Ecuador en Lima.

El Ministro de Hacienda ha ordenado que se pague el primer dividendo al Sr. Julio Concha por su obra de Contabilidad, según contrato celebrado con el Gobierno.

Llegaron los sombreros americanos legítimos donde

Carlos Schroeder.

Vendo una casa grande; por menores en esta Administración.

A LOS JOVENES ESTUDIANTES

Contando entre los profesores del Colegio "Don Bosco" un hábil y experto profesor de Taquigrafía, sistema Inglés Pitman, sistema por el más veloz dotado en el Reglamento de Estudios de Italia, Inglaterra, Estados Unidos y en casi todas las demás naciones, el infrascrito se complace en ofrecer clase de esta asignatura á todos los jóvenes que deseen adquirir conocimientos de esta ciencia.

Las clases empezarán en la semana después de Pascua todos los Jueves y Domingos de 9 y media á 10 y media a. m.

S. Gumo Rocca.

M. E. BARRERA & Cia.

Quito.—Apartado de correo No. 247. CÁMARA COMERCIAL situada en la carrera de Venezuela N. 247. Letras A. B., contigua á la plaza de la Independencia.

IMPORTACION DIRECTA de

Europa y Estados Unidos de América

Especialidad en artículos de fantasía, perfumera de las fábricas más acreditadas del mundo, objetos para peluquería, etc., etc.

GRAN NOVEDAD

en sombreros de lujo adornados, para señoras y señores; últimos estilos parisienses.

SELECTO SURTIDO

en artículos para caballeros: casacaes, fraques é ingleses, sombreros de diferentes clases y formas, camisas, cuechos, paños, camisetas, calzoncillos, medias, guantes, lujosísimos mos bastones con puños de oro y plata.

CALZADO AMERICANO

para señoras, caballeros y niños.

ESPLENDIDO SURTIDO

en adornos de cristal para salones.

Y diferentes en telas de seda de toda clase y precio.

Corbatas para señoras y caballeros.

Artículos y preciosos obsequios á nuestra numerosa y distinguida clientela.

Próximamente, útiles de escritorio y papelería.

NEURALGIAS Y JAQUECAS

Desaparecen, por dolorosas que sean, en unos cuantos minutos, que sólo tomar 3 ó 4 Perlas de Esencia con Tremantina de Clertan, preparadas por un procedimiento especial que ha merecido la aprobación de la Academia de Medicina de París y se venden en todas las farmacias. El tratamiento de la enfermedad cuesta unos CUANTOS CENTIMOS cada vez que éi se recurre. ADVERTENCIA.—Para evitar toda confusión, cuidece de EXIGIR sobre la envoltura las señas del Laboratorio: C. A. L. FREEE, 19 Rue Jacob, París.

REINALDO FLORES Y C.

Acaban de recibir un variado surtido de loza, cristalería, útiles de cocina, &c.
Venden fierros y abarrotos.
Marzo 20 de 1906. 1 m.

LA DEVOLUCION

De los números de la Rifa del automóvil se efectúa en mi "La Esperanza", carrera del Diez de Agosto barrio de San Diego. Pueden allí acudir de 1 á 3 p. m.

Luis G. Charvet.

Mos. 1 m.



FRANZ F. HAEBERLIN

OPTICO CIENTIFICO
EXAMEN DE OJOS

Ofrece un selecto surtido de anteojos y gafas. Examina la vista y gradúa las lentes según el estado de ella, sin ningún recargo extra. Casa de la familia Calisto, junto al Hotel Marchal.

30 Mar. 15 v

SURTIDO completo de artículos para obsequios tiene A. Sherman.

Cigarrillos PROGRESO--elaboración higiénica á vapor

"LA PATRIA"

Quito, Abril 25 de 1906

Por la milicia

Diccenos que el Sr. Encargado del Mando Supremo de la República, inspirado en sentimientos de verdadero patriotismo, va á emprender en la obra de regenerar y ennoblecir el ejército cuatoriano.

Ya era tiempo. Hasta por algo como un principio de equidad, á nadie más que al Sr. General D. Eloy Alfaro le corresponde esa difícil labor.

Que emprenda, pues, en ella y que la lleve á feliz término, ya que nadie más que él conoce en donde está la llaga en la que ha de ponerse de preferencia la mano.

Para comenzar hay que hacer algo semejante á lo que hace el montañés: desmontar, picar, preparar el terreno convenientemente. Una vez listo éste, arrojar en él la simiente de la enseñanza; una simiente pura, limpia, sin mezcla alguna de cizaña.

El terreno está amontonado, no hay duda. Hay en él un desgranado chaparral de miserias que da grima y es preciso extirpar de raíz.

Y no ha de ser así, si nuestros cuarteles, más que lugares donde han de fomentarse ideas de honor y espíritu de patriotismo, han sido casas de corrección á donde han ido á depositarse la morrala y la leña, en sus diferentes fases de vagancia, de vicio, hasta de crimen? ¿Qué se ha hecho á fin de cultivarse la moralidad y levantarles el espíritu? Nada.

Si hay en ellos patriotismo es seguramente porque, esa virtud es innata en los cuatorianos.

Si hay valor, porque por una especie de atavismo lo tienen.

Si algo se ha hecho en los cuarteles, ese algo ha tendido á la educación física, y nada más.

El ochenta por ciento de nuestros soldados ¿saben por ventura cuáles son los límites de la patria cuatoriana; conocen algo siquiera de su gloriosa historia; comprenden los altos fines á que está llamada; tienen nociones acerca del cumplimiento del deber, de sus deberes para con la patria, con sus jefes y superiores, con ellos mismos, con el público?.....

Sacádes de la cartetilla militar y no les preguntéis nada.

Y lo peor, lo más triste que lo dicho de los soldados, puede hacerse extensivo á muchos oficiales. Al menos á aquellos que brotan con tanta profusión después de una batalla y que, inútiles, hasta perniciosos, embarazan la buena marcha del ejército y van á parar al Depósito, á ese pozo airón donde todo entra y se consume.....

Prepáre, pues, el terreno el Sr. General Alfaro y riégue en él la simiente del patriotismo y la ilustración.

Sobre todo que se enseñe á los soldados que se deben *única y exclusivamente* á la Patria.

MANUEL JIJÓN LARREA

compra lana á cuatro sueres arroba y en igualdad de oferta mejora el precio. Hace anticipos por la cosecha próxima.

Abril 24

1 m.

Camino al Oriente

Vendo una hermosa quinta situada en la carretera de Ir á Cotacollao, casi frente á la del Sr. Manuel Jijón Larrea: se compone de una linda casa nueva, grande, muy cómoda y bien construida; de 26 cuas de terreno, sembradas de alfalfares y potreros, suficientes para poder conservar en ellas de 15 á 16 vacas para lechar, á demás tiene tres pozos de agua muy buena, corrales para terneras, gallinas y todas las comodidades que se deseen.

Lucio Rojas.

8 v.—24

BUQUES DE GUERRA PERUANOS

La persona que desee ocupar una casa nueva con terreno ó sin él en la Tola, (Carrera de Oriente, intersección León), puede entenderse con el dueño que es el Sr. Enrique Rubianes.

Abril 19 15. v.

Nota

"A rey muerto rey puesto" podemos decir en tratándose de la Revista Militar. Por cierto esta se ha levantado como de las cenizas de la otra.

Y no hay para qué negar que es de mucha necesidad una revista, ó periódico que viva por y para el Ejército.

Tampoco hay para qué afirmar que la actual ha de marchar (pues es claro) muy correctamente, pues que la han puesto bajo buena dirección. Y quien á buen árbol se arrima.....

Es preciso decir también que hemos oído hablar de su Redactor actual, muy bien, poniéndole entre los más distinguidos del Colegio Militar, por su inteligencia, contratación al estudio y otras prendas.

Pue de los inconmovibles en la última revuelta, demostrando así que no se da á partido sino á la Patria.

Así las cosas, podemos esperar con firmeza que la Revista Militar no ha de convertirse en jamás de los jamases en *intencioso oficial* en el que se quemara la mirra de la adulación y los pepetes de las falsas admiraciones.

Hay que tener en cuenta que nos lleva perdidos la manía de los elogios por rododados al buen tin, tun, como frutos del estómago y no del corazón.

Con lo que devolvemos el saludo á la Revista Militar.

Elegantes y de últimas modas son los sombreros de paja moocra traídos únicamente por

Carlos Schroeder.



AVISO

Se necesita una casa pequeña ó un departamento con muebles en las afueras de la ciudad.

Acudir á la Agencia de esta diario.

Toda clase de motores y maquinaria arregla é instala el Taller Mecánico de Manuel M. Bucheli en su "Taller Mecánico".—"Venezuela" N.º 50

Hotel Grand Maréchal

CARRERA VENEZUELA Y SUCRE

El más central, el más lujoso y aseado.

Cuartos con dos ventanas y balcones á la calle.

Cocina francesa y licorcs finos de las mejores marcas.

BAÑOS LUZ ELÉCTRICA

Salas para banquetes de 150 cubiertos.

Salones reservados.

PROPIETARIO

J. B. Thibault.

Correspondencia de Tungurahua

Ambato, Abril 21 de 1906.

Sr. Director de "La Patria"

Señor Director:

Con la presente reanudo la serie de correspondencias que habia iriciado y que un incidente impensado y no á interrumpir qui ándome a pluma de la mano cuando menos hubiera querido soltarla: cuando el famoso y kilométrico telegrama dirigido á Ud. por el no menos famoso Sr. J. F. Civil y M. Litar de esta provincia, y publicado en "El Tiempo" de esa ciudad.

¡Conque se revuelve y salta y brinca esa autoridad con mis pobres correspondencias y piensa y comenta por ver de dar con el autor que tal le ha puesto con la amargura de sus verdades? Chiquito soy, desapercibido voy pasando la vida y "ni envidioso, ni envidiado" quiero llegar al término de la jornada. ¡Ay de mí, si llegases á verme; si por un alarde de vanidad ó otra causa me delatas á mí mismo. Sin dar motivo ninguno, sin decir verdades ni ser correspondales han pasado amarguras otros infelices como yo. Síga, pues creyendo ese señor que quien así le pinta es el *novio de doña Inés* ó el Lovelace de la espiritual Tondola.

Pero vamos á algo de provecho. Justamente alarmada está la sociedad con la progresión ascendente de la criminalidad en esta provincia; casi no hay día en que los campos, aldeas y aún las ciudades no sean testigos de algún drama sangriento, de alguna tropelía, de algún robo ó despojo.

Hay cuadrillas de ladrones que asaltan las quintas y haciendas para robar cuanto pueden, y aún las casas de los poblados. Investigados por el ejército del hombre, hacen de las suyas y alhagados por la impunidad repiten sus hazañas siempre que pueden con verdadero escarnio de la Justicia y las leyes. Un caso concreto: no lá mucho, un individuo azevado al crimen, de apellido Naranjo, hirió horriblemente á un Albalá, por el puro deseo de herir, con el mayor finismo. La Policía lo capturó, pero no capturó también á los asesinos de Paz Gavilán?..... Pregunte Ud. por ellos ahora.....

El hambre ha pasado de amenaza horrible á monstruosa realidad. Si le aseguro que ya hay quienes mueran á consecuencia del hambre creído Ud. á pies juntillas: en días pasados, por Mulalillo y Cusubamba, pueblos antes graneros y bien provistos, murieron cuatro infelices. Hoy sabemos de algunos que están enfermos á causa de la escasa y pésima alimentación. Se comen ya cabuyas, pieles resacas y añichol.....

La obra del ferrocarril, va avanzando á pasos gigantescos. En varias secciones de esta provincia hay

cosa de mil trabajadores, y los yanques no se dan un punto de reposo para terminar cuanto antes su obra salvadora.

Nada más por hoy, Sr. Director.

Su atento

CORRESPONSAL.

Si buscáis cocos livianos como pluma, llegaron los afamados y de recordadas marcas donde

Carlos Schroeder.

VENTA DE MUEBLES

A precios muy baratos vendo el mobiliario del señor Baluarte Ugarteche; en la Carrera Mejía, Casa del señor Ignacio Heredia.

Hay elegantísimos muebles de Salón (última moda), de dormitorio, de Comedor y cocina.

Los interesados pueden concurrir á verlos desde mañana 20, de una de la tarde á cinco.

Comenzará la realización desde el 1.º de Mayo próximo, desde la 1 de la tarde á las 5.

Lucio Rojas.

15 vca.

Abril 19

Las gallinas y las mujeres

SOCIEDADES ANALOGAS

Uno de los animales cuyas costumbres merecen ser mencionadas detenidamente, es la gallina, porque se ha observado que sus movimientos, necesidades e indistinción se semeja á los de la mujer, como una gota de agua á otra gota.

En las gallinas, lo primero que llama la atención, es la gritería que mienten en el gallinero al poner. No tienen más objeto que llamar la atención del gallo, para que éste se persuada de que la gallina, no es cosa inútil, y para otros fines que todo el mundo conoce.

De igual manera se empeñan las mujeres en llamar la atención del hombre, siempre que algo han hecho, para que se persuada que no solamente nacieron para fregar la olla.

Cuando se lleva una gallina extraña al gallinero, todas las del corral se encrespan y alzan el pico, se dirigen hacia ella, en actitud de combate, hasta que la vencen á patadas y picotazos. Se odian los animales del mismo sexo.

Igual cosa sucede con las mujeres. Cuando á la ciudad llega una extraña, todas la buscan, no por su belleza; sino para saber si tiene la nariz arregada, la cara teñida ó los dientes cariados; y si no la entienden á picotazos y patadas con la extraña, aguzan por lo menos las tijeras y las desuelan sin misericordia. La educación puede moderar estos instintos; pero muy poco. La regla es general.

En cambio cuando es un gallo recién venido todas las gallinas le rodean y le contemplan procurando hacerse ver.

Así acontece con las mujeres. Llegan un forastero, y empiezan á daga de donde viene, que hace, si es casado, soltero ó viudo, rico ó pobre, de buena familia, inteligente ó tonto, aunque esto último muy pocas lo preguntan.

Luego que se hallan bien informadas, comienza el sitio de Puerto Arturo, si el extraño es soltero buen mozo y rico y galante con las damas.

El parecido salta á la vista cuando se compara la sociedad de gallinas y la de las mujeres por la edad.

La polla es bulliciosa, alegre, casquivana; hace sus cosas á la carrera y no se deja regar del gallo sino volando.

La joven es igual, se mueve como una ardilla, corre, salta, vuela, se afana en conseguir marido.

La gallina, como la mujer, conforme va entrando, un poco en edad, mete menos ruido, hace sus cosas con más despaico y empieza á reflexionar y á escoger.

La gallina vieja, peor si está cluca, es siempre gruñona y de mal humor; no se cuida de andar peinada ni lavada, y así es la mujer; sobre todo si llega á la condición de suegra: que es como decir que llega á cluca.

Y cuando hay reuniones de gallinas: ó cuando van dormir: se arreglan en el árbol por orden de edad. Las pollitas se suben á las ramas más altas las que siguen en edad se quedan en el cuerpo del árbol y las clucas se acurruca en el tronco ó suben muy poco siempre quejasas ó llorando por su triste suerte.

En los bailes he visto que las jóvenes danzan alegremente y se colocan en la parte más vistosa del salón, las de mayor edad bailan con moderación y procuran hacerlo todo con descaiso; se pirran tal vez por imitar á las pollitas pero el mundo las ha vuelto reflexivas.

Las viejas van cerca del tocador para arreglar los vestidos de las muchachas y allí hablan de sus tiempos pasados de lo atendidas que fueron entre suspiros y quejas entrecortadas.

Las gallinas viejas ya no ponen huevo y si ponen no sirven para incubarlos porque se hacen huecos.

Las mujeres de jamoncos no tienen hijos y si los tienen salen raquíticos y enfermos.

Las gallinas de pollitas son bulliciosas; peleadoras y enredistas. Las mujeres son en todo y por todo idem idem idem.

No hay que olvidar que las corbatas que llegaron en la sombrerera de Carlos Schroeder son muy buenas y baratas.

QUEO A. STURMAN PARIS
Gran Abacno de novedades
Bajos de la casa del Sr. Jijón Larrea.

Curiosidades

EL POLVO DE LA ATMOSFERA

Dejando á un lado los polvos introducidos en la atmósfera por las erupciones volcánicas ó por otros accidentes, el aire no contiene sino un pequeño número de metales, como el sodium, el calcium, el magnesium, el aluminium, y sobre todo el níquel, el cobalto y el hierro. Todos tienen un origen terrestre á excepción de estos últimos, que pueden provenir de las profundidades del espacio. La proporción de las materias sólidas del aire no parecen bastante considerable para desempeñar un papel bien importante en la física del globo; pero entre ellas hay una tercera parte de materias orgánicas muy combustibles que contienen gérmenes vivos y que desempeñan un papel muy importante por las consecuencias patológicas que acarrea.—(La Nature).

Toda reparación mecánica y eléctrica hace Manuel M. Bucheli en su "Taller Mecánico".—"Venezuela" N.º 50

POSTALES: en esta agencia se venden un gran surtido.

LA MORTALIDAD DE LOS NIÑOS DE PECHO EN LOS PRINCIPALES PAISES

Por la ley Roussel (1874), pues tro país ha llegado al primer rango en lo que concierne a la protección de la infancia. Esto es lo que prueban desde largos años las estadísticas sobre esta cuestión y lo que confirman los últimos datos de la mortalidad de los niños de pecho, comparada con la mortalidad general en los diversos países. Para evitar toda sospecha de parcialidad, nos ha parecido preferible sacar nuestros informes de una publicación oficial extranjera, y á este efecto hemos escogido la *Statistisches Jahrbuch für das Deutsche Reich* de 1905, que contiene un cuadro del que extractamos las cifras siguientes:

Sobre cien defunciones generales se cuentan en Francia 15 defunciones de niños menores de un año, al par que se cuentan 17,4 en Suecia, 19,2 en los Estados Unidos de América, 22 en Suiza, 22,7 en Dinamarca, 22,8 en Finlandia, 24,3 en el Gran Ducado de Luxemburgo, 24,8 en Italia, 26,1 en Cuba, 27,4 en Holanda, 31,8 en Austria, 33,9 en Prusia, 34,5 en el Imperio de Alemania, 35,1 en el Wurtemberg, 38 en Baviera y 42 en Saxe.—(*Statistique Médicale.*)

Día Social

Enfermos.—Sigue de gravedad el Sr. Dr. D. Elías Laso.
—Ha mejorado el Sr. D. Belisario Peña.
—Continúa mejorando la Sra. Veintemilla de Arévalo.
—Sigue enferma la Sra. María Teresa Rodríguez.
—Ha mejorado la Sta. María D. Dávila.
—También la Sta. Valentina Serrano V. ha mejorado.
—Sigue mal Fray Modesto López.
—Mejor está Fray José Santos Cervantes.
—Ha mejorado el Sr. D. Lorenzo Durán.
—Está ya sano el Sr. D. José M. Bustaniante G.
—Siguen mal de salud los Sres. Benjamín Piedra y Azeilo Morla.
Viajeros.—Partieron para Guayaquil el Dr. Alejandro Villamar en unión de su Sra. é hija.
—Para ese mismo lugar los Sres. Coronel Juan Francisco Centeno-Paul Thure de Kooze.
—Para Ambato el Sr. Carlos Hidalgo A.
—Para Pomasqui la Sra. Hortensia Dávalos.
Llegaron.—De Guayaquil J. Acción y señora.

—De Latacunga el Dr. R. Izurieta.
—De Manabí el señor Alejandro Hernández y señora.
—De Guaranda el Sr. R. Arregui.
—Del Sur el Sr. M. Baca y niña.
—Del Sur el Sr. Julio H. Proaño.
Viaje.—El día viernes emprenderá viaje para New York el Comandante Sr. D. Olimpo Alfaro.
Elección.—El sábado se reunió en el Capitolio la Comunidad de la Inmaculada Concepción para elegir Abadesa; y por unanimidad de votos ha sido reelegida la R. M. Sor Zoila Regalado de la Encarnación, siendo ésta la tercera vez que entra al desempeño de ese cargo.

Crónica

Sucedido
Con motivo de haber dado de baja al Sr. Mayor Donoso, Tercer Jefe del Batallón No 20 acantonado en esta plaza, los soldados se dirigieron por medio de una comunicación al Sr. Jefe Supremo, pidiendo que se les devuelva el jefe, mas como no se les complaciera, sabe Dios por qué razones, los tales echaron un geniecito y pusieron unas caracas.... No hubo más remedio que mandar por la noche una escolta doble de la Artillería á fin de que se les desarme para evitar que los descuentos hagan algún desaguisado. Hoy quedó desocupado el cuartel, pues los soldados fueron á sus casas y las armas al parque.
Están de plétemos los RR. PP. de San Agustín, pues ese cuerpo ocupaba su cuartel.
También lo está la Tesorería.

Queja
Hay muchas acerca del comportamiento del Sr. Juez de Rostro; tantas que han ido algunas hasta á los juzgados. Nos dicen que le ganen por la mano..... y que es preciso recomendar á l. Municipalidad el asunto.

El señorito
Sigue aún de gravedad el banderillero de ese nombre; ayer arrojabo algo algo de sangre por la boca, si toma nada alhagador.

Gobernador
Ha sido agraciado con el nombramiento de Gobernador de Manabí el Sr. D. Justo Pastor Intriago. Más que ningún otro este señor está obligado á portarse bien; por algo ha de llamarse Justo y ha de ser Pastor. Al Intriago apenas si le sacamos la relación.

Viajeros
Mañana parten para New York los jóvenes estudiantes Juan Francisco Montalvo, Abelardo Pachano y Roberto Andrade A.; y para Brasil el Sr. D. Simón Urdaneta. Van todos beccados por el Gobierno pa-

ra dedicarse á diferentes estudios de ciencias y artes.

De Policía
Se puso á órdenes del Sr. Comisario de Turno á Miguel Maffa, por haber dispuesto de varias cantidades de dinero de propiedad del Sr. Rafael M. Tobías.

—Se expidieron 27 boletas por varias infracciones.
—Se mandó capturar á Ascencio Pérez de Huachi para la entrega de \$ 57 tomados arbitrariamente del Sr. Enrique Salazar.

—Se ordenó al Teniente Político de Cayambe la remisión de ocho a cémilas que están en las haciendas Chagalá y Miraflores; caso de resistencia se comunicará al Ministro respectivo.

—Se mandó capturar á los menores José B. Cruz y Sebastián Acaña, prófugos del hogar.
—Se ordenó que se exija al Sr. Aristides Salcedo la devolución de \$ 60, valor de un caballo que compró y ha sido de propiedad de la señora Mercedes de la Torre.

Que suelte
Si, señor, que suelte á la Araguacén el pleafo de don Antonio Rivas, que le ha facilitado la asistencia médica. Los remedios y otros cuidados.

Cuestión limítas
El Gobierno del Jefe Supremo ha tomado á cargo la publicación de la obra "En pro del Oriente Ecuatoriano", escrita por el Sr. Antonio Alomía Ll.—Mañana publicará nuestro colega, "El Comercio", el prólogo de ese libro, prólogo escrito por el R. P. Fr. Enrique Vacaes Galindo.

Si la obra del Sr. Alomía tiene la importancia que los entendidos en la materia, dicen tiene, el Gobierno de la Jefatura Suprema, ha hecho bien en tomar la impresión por su cuenta.

Ojala la publicación no se dilate mucho y los canales del Fisco se inviertan con tanto provecho como en esta vez, y no en pagar sueldos, raciones y gratificaciones á soldados y jefes sin honor, sin lealtad y que se van creando potencia incontrolable para cambiar gobierno á su capricho.
Ahí lo de ayer.....!

Bien
Al Sr. Director General de Telégrafos; le han cogido..... con un Apolo, una Diana y un prendedor, los empleados de su dependencia.—¡Qué Olimpo va á ser su casa!

Lotería
Sabemos que el seis de mayo próximo se jugará un premio de mil sueldos. No faltan sino muy pocos días y los aficionados á la lotería deben apresurarse á tomar voletos. Dos móviles deben tenerse en cuen-

ta para no prescindir de tomarlos el de alcanzar un premio y el de ayudar con tan corta suma á las obras de Beneficencia.

Censo
El 19, del entrante comenzará á levantarse el censo de esta Capital, para lo que se están repartiendo los padrones respectivos.

No hay miedo
Ha sido nombrado Colector de los fondos destinados á la obra de la carreta del norte el Sr. D. Amable Becerra.

Toda reparación mecánica y eléctrica hace Manuel M. Buchell en su "Taller Mecánico".—"Venezuela" No 50

Conferencia
El domingo próximo tendrá lugar la segunda Conferencia en el Círculo Católico de Obreros. La dará el inteligente y muy recomendado joven Sr. D. Jacinto Jijón Canaima, y versará sobre *El ahorro*.

A propósito: esa benemérita fundación ha comenzado ya á dar frutos: habiendo enfermado gravemente uno de sus miembros, el Círculo le ha facilitado la asistencia médica, los remedios y otros cuidados.

Felicitación
Cumplimos con el deber de felicitar muy atentamente á los señores Manuel Freile, Domingo y Ignacio Fernández Salvador por la alta honra de haber sido nombrados Gerentes del Banco de Pichincha. También felicitamos á los demás señores dignatarios y empleados de esa nueva fundación.

Fiesta
Con el título de "Tercer centenario de San Toribio" ha repartido la Autoridad eclesiástica una hoja invitando al público á tomar parte en las fiestas que se celebrarán el 27 del presente en honor de ese "Santo benefactor de la América Latina y Metropolitano de esta Sede Guatense".

Tren miniatura
Bastante avanzados están ya los trabajos para la instalación de este bonito pasatiempo: dentro de poco estarán funcionando y habrá que ver cómo se pone de animada la Alameda.

Bueno
La l. Municipalidad ha emprendido en la buena obra de reparar algunas calles de esta ciudad. Ya era tiempo pues á la vuelta de poco las calles se habrían vuelto algo como un *Jalpanuca*.

Descontentos
Podemos asegurar á ciencia cierta que ni uno sólo de los productores de aguadientes han quedado satisfechos con la nueva ley ni con la reforma de adimiento de autor. Se contentan con la esperanza de que el señor Jefe Supremo, ha de darles

una mejor, más práctica, llana y conveniente.

Presos
Sabemos que con motivo de lo ocurrido en el cuartel del No 29 están presos algunos oficiales. Comenzan ya los comentarios; era de esperarse.

Análisis
Sébase que el señor don Nicolás G. Martínez ha llevado á cabo con buen éxito su ascensión al Chimborazo. Ha alcanzado la altura de más de seis mil cien metros sobre el nivel del mar..... y de "El Tiempo". Después de Wimper y Hans Meyer, el que más á las barbas se les ha ido al Rey de los Andes. Le ha acompañado el intrépido joven Pablo Saa. Juan León Mera l. ha llegado también á buena altura.

BOLETIN METEOROLOGICO DEL OBSERVATORIO

25 de Abril de 1906

Barómetro á las 2 p. m.	m. m.	547,8
á la sombra	máximas	20,2
	mínimas	9,1
Césped, mínimas		7,7
del suelo á 6 m. 30		17,8

Horas de sol	mañana	4,7
	tarde	0,5
Humedad relativa	7 a. m.	84
	2 p. m.	60
	Lluvia	m. m.
		3,7
En 24 h.	Evaporación	m. m.
	Espacio recorrido	1,4
	Neblina	124
	Estado general	

Estado general: Cielo algo claro en la mañana, truenos y lluvia en la tarde, noche poco nubosa.

Quito, Noviembre 25 de 1906.

Señores Scott Bowne, Nueva York. Muy señores míos: Tengo la gran satisfacción de comunicar á Uds. los resultados que en mi práctica médica he conseguido con la Emulsión de Scott. Es un medicamento que nada deja que desear en los casos en que se halla indicado.

No puedo menos que felicitar á Uds. por tamaño bien hecho á la humanidad doliente.

Aprovecho esta oportunidad para ofrecerme de Uds.

Atto, y S. S.
Dr. JERÓNIMO JIMÉNEZ.

GRAN surtido de ropa interior de seda, lana, hilo de escocia y algodón donda A. Sturmán.

CASIMIRE de superior calidad donda A. Sturmán.

ha renovado su contrata con el patrón Germeur, de la María, y está ya en camino para Islandia, desde el 1º de este mes, dos ó tres días de suceso el infortunio de nuestra pobre Gaud; es decir, que no sabe nada de este triste suceso.
"Excuso decirte que ahora Gaud es una pobre como nosotros, que tendrá que trabajar para ganar la vida....."
Silvestre se sintió aterrado por esta lectura, que le disminuía el placer de ir á bañarse.

XX

Una bala que silva en el aire.... después otras.... Silvestre se detiene, aplicando el oído..... Era una llanura extensísima, de un verde tierno y aterciopelado de primavera. El cielo, de un gris pesado.
Seis marineros armados practican un reconocimiento en medio de los frescos arrozales, en un sendero fangoso.

¡Otra bala, con el mismo ruido agrio en el aire, el mismo *assiss* prolongado que tan bien da la impresión del pequeño objeto malvado y duro que pasa derecho, volocísimo, inconsistente mensajero de la muerte!

Silvestre oía aquella música desagradable por la primera vez en su vida.

Cinco minutos después, no eran ya balas aisladas, sino una lluvia de ellas las que caían cerca del sitio que ocupaban los marineros, batiéndose en el terreno inundado del arrozal, con una pequeña salpicadura de agua. Ellos se miraban, sonriendo como si vieran alguna pantomima bien ejecutada, y se decían unos á otros:
—¡Los chinos!

Para los marinos, los annamitas, los tonkinenses y los piratas llamados *pabellones negros*, todos son chinos.

Al cabo de poco tiempo cesó el aguacero de plomo, y el silencio volvió á reinar en la gran llanura verde, ó donde nada se movía.

que cargar y descargar sus armas de tiro rápido, cazándolos como si fueran conejos. Había en la hierba charcos rojos, cuerpos desventrados y cráneos agujerados que verían nada cerebral en el agua del arroyo.

Los chinos huían encorvados como leopardos. Silvestre corría tras ellos, herido ya por dos veces con un lanzazo en la ingle y un profundo corte en el brazo, pero sin sentir nada más que la embriaguez de batirse; esa embriaguez que proviene de una sangre vigorosa; la que da á los pusilánimes el valor sublime; la que hizo los antiguos héroes.

Uno de los chinos á quien perseguía, se volvió para apuntarle en una inspiración de terror desesperado. Silvestre se detuvo, sonriente, desdichoso, magnífico de serenidad, para dejarle descargar su arma, aunque cuidando de inclinarse un poco á la izquierda, viendo la dirección del tiro que iba á salir; pero en el movimiento que se produce al oprimi-

re del Paimpol; pero con sorpresa suya, notó que la letra del serlo no era de Gaud. ¿De quién sería entonces aquella carta?

Por último se decidió á abrirla, no sin cierto temor.

La carta empezaba así:

"Flonbalanco, 5 Marzo de 1884.

"Mi queridísimo nieto....."

—Era de la abuela Invidiable. Entonces, Silvestre respiró con más libertad, sobre todo cuando vio al pie la firma de la anciana, única cosa que sabía escribir la pobre.
Silvestre, por un movimiento irresistible el papel á sus labios, besando la firma como se besa un amuleto. Era que la misiva llegaba á sus manos en un momento crítico de su vida: en efecto, al amanecer del siguiente día debían bajar á tierra para combatir al enemigo.
Mediaba el mes de Abril: Bac-Ninh y Hong-Hoa acababan de ser tomados por los franceses.

RICARDO VAENZUELA acaba de recibir un gran surtido de pasamanerías, aplicaciones y telas de seda. ÚLTIMAS NOVEDADES

CALENDARIO CHINO

El 16 de febrero próximo pasado los chinos celebraron el año nuevo de un almanaque, disparando á las primeras horas del día infinidad de cohetes y petardos.

Al primer día del año llaman Soon-Nin, lo cual quiere decir: "el de la primera luna". Los meses del Celeste Imperio son lunares, igual que entre los mahometanos; pero el año chino es lunisolar, como el de los antiguos griegos y el de los judíos. Se compone de 12 meses que suman 354 días, y como el año solar tiene 365, les ocurre anualmente un atraso de once días, que es la época; y para estar al corriente con la marcha de las estaciones, cada tres años cuentan uno de trece meses y otro más á los 19. De esta manera logran establecer la armonía con el año del sol, porque cada 19 años vuelven las fases de la luna á ocurrir en los mismos días del ciclo solar.

La intercalación del mes décimo tercio es cosa de suma importancia para los chinos, puesto que en dichos meses extraordinarios no se paga alquiler de casa, ni se cobran réditos. La fijación del día primero del año está regulada de modo que el solsticio de invierno caiga siempre el mes undécimo, y por esta causa el año nuevo de los chinos comienza siempre en el primer novilunio de febrero ó el último de enero. Los doce signos del zodiaco, que presiden los meses, son representados en China por doce animales en esta forma:

- Al signo de Aries le llaman el ratón.
 - Al de Tauro, le llaman buey.
 - Al de Géminis, el tigre.
 - Al de Cáncer, la liebre.
 - Al de Leo, el dragón.
 - Al de Virgo, la serpiente.
 - Al de Libra, el caballo.
 - Al de Scorpio, la cabra.
 - Al de Sagitario, el mono.
 - Al de Capricornio, el gallo.
 - Al de Acuario, el perro.
 - Al de Piscis, el puerco.
- Las horas del día en China son 12, que valen cada una por dos de las nuestras, y se denominan por las doce bestias del Zodiaco. Empezando por las 2 primeras horas de la madrugada, dicen: la hora del ratón, la hora del buey, la hora de tigre, etc.

Los años están agrupados en siglos de 60, cifra cabalística que representa la consagración de 12 años para cada uno de los cinco elementos, que son agua, fuego, tierra, metal y madera. También el cómputo del siglo de 60 años se refiere á los meses del ciclo de Saturno y Júpiter, que se puden en conjunción cada sesenta años.

El almanaque chino es un documento oficial de gran valor, y lo redactan varios astrólogos remunerados por el Gobierno. En sus páginas se lee el horóscopo de los príncipes y otros personajes, y se hace la indicación de los días nefastos ó propicios para los negocios de la vida social.

Según afirma el padre Berney, los chinos consultan el almanaque imperial para determinar lo que deben hacer en un día dado.

Por ejemplo, el almanaque dice: El día primero del mes podréis presentar ofrendas religiosas, enviar mensajes al cielo, (oraciones) quemar papel dorado y vestir el traje de fiesta.

El día dos podréis enterrar vuestros muertos.

El día 3 podréis bañaros, derribar un tabique, ó limpiar la casa.

El día 4 podréis ofrecer sacrificios, raparos la barba, ó arar la tierra.

El día 5 absteneos de sembrar, ó de emprender un viaje.

El día 6 ningún chino que se este en algo debe acercarse á ninguna mujer.

El día 7 no se debe ir á la escuela, ni comenzar ningún negocio, ni mudarse de casa, ni comprar tierras.

El día 8 es neutral ó dudoso; no se sabe si es de buen ó mal agüero para cualquier acto de la vida.

El día 9 se visita á las familias, se encarga ropa al sastrer y se hacen compras.

El día 10 es bueno para hacer regalos, tomar posesión de un empleo ó emprender un viaje.

El día 11 no se debe comer carne de perro negro.

El día 12 es el mejor día para casarse.

El día 13 no se toma opio, ni deben las mujeres hablar mal del prójimo.

Y así por el estilo, el almanaque chino trae las indicaciones precisas para reglamentar los actos de la vida social y privada; y es muy raro el chino que desatienda las prescripciones del almanaque oficial.

Apenas se levanta un hijo del Celeste Imperio, lo primero que hace es consultar el calendario, para saber cómo debe portarse durante el día, á fin de que no le suceda algún contratiempo.

De ahí podemos sacar en limpio, que las formas ridículas de nuestra etiqueta, debe haberla inventado algún chino.

SASTRERIA "LA NUEVA MODA"

DE RICARDO F. SALAZAR

Pongo en conocimiento de mi clientela y de todo el público, que he abierto mi establecimiento en la carrera Venezuela intersección Olmedo, Carmen bajo antigua sastrería del Sr. Muñoz. Especialidad en la confección de toda clase de vestidos á la última moda. American Fashions. También materiales y tra bajo esmerado.

ESCUELAS PROFESIONALES

de Artes y Oficios "Don Bosco"

EN LA TOLA

Para dirigir el taller de sastrería de estas Escuelas ha llegado recientemente de Italia un hábil maestro, especialista como profesor de corte para hombres, niños y señoras. Ofrece al público corte elegante, trabajo esmerado, precios muy moderados, sin leñor á competencia.

Se ha inaugurado ya el nuevo Taller de Encuadernación; se reciben obras. Próximamente llegará la maquinaria para toda clase de trabajos elegantes y dorados á fuego. Se ofrece también al público la imprenta ya muy conocida y acreditada tanto por la elegancia de sus trabajos como por la baratura y prontitud en las obras que se le encomiendan.

Es una verdadera obra de caridad el proporcionar trabajo á los Talleres de las Escuelas Profesionales "Don Bosco."

CASO RARO

Doy en arrendamiento una casita que se compone de tres habitaciones altas y cuatro bajas. Se halla en la Carrera Caldas entre las Quintas de los Señores D. Emilio Bustamante y Dña. Teresa Valdivieso.

Miguel C. Ordóñez.

Fábrica de muebles

En la Fábrica de muebles de **Alberto Mena & Cia.** se hallan de venta constantemente muebles de toda clase. Cuenta con gran número de hábiles operarios para el desempeño de las obras que se le encomienda. La madera empleada en las obras es de la mejor calidad y bien seca.

Precios los más reducidos, cumplimiento en los compromisos nada se pide ADELANTADO.

La Fábrica está situada en la Carrera Esmeraldas Cuadra N.º 5 Teléfono N.º 39, Apartado N.º 248.

En la administración

de este diario se vende la famosa novela "Comandá" por Juan León Mera, al módico precio de \$y. 1 cada ejemplar á la rústica.

Con urgencia se necesitan sirvientes en el Club Ecuador. Es inútil presentarse sin buenas referencias.



HIRE DOROMBO QUITO

Habiendo ordenado el Directorio, en sesión del 14 del presente, la renovación de los títulos de acciones, se previene á los señores accionistas se sirvan entregar en Secretaría los que actualmente tienen para canjearlos con los nuevos que van á expedirse.

El plazo para la renovación es el de treinta días contados desde esta fecha.

La oficina estará abierta de dos á cuatro de la tarde.

Quito, Marzo 15 de 1906.

El Secretario.

ZAPATERIA LA JUVENTUD DE QUITO



En este establecimiento se encuentra constantemente calzado fino, sistema americano; se trabaja con puntualidad y esmero.

Carrera Venezuela, calle la platería, casa del Dr. Guillermo Espinosa al lado del Club Ecuador.

Rosendo Guerrero.

Quito, Marzo 14 de 1906

"LA PATRIA"

Admite suscripciones, previo pago de ellas. Publica avisos y remitidos á precios convencionales que no tienen competencia en la plaza.

En los talleres tipográficos de la empresa se trabajan obras de impresión limpia y correcta, del gusto y calidad que se pidan.

Queda á discreción del cuerpo directivo dar á luz los remitidos, y colaboraciones; y, en caso de no publicarlos, no se devuelven los originales ni se dan razones que expliquen el procedimiento.

SUSCRIPCIONES

Por un mes: en el interior	S. 1	En el exterior.	S. 1 oro
„ „ trimestre	3	„ „ „	3 „
„ „ semestre	6	„ „ „	6 „
„ „ año en el	12	„ „ „	12 „

Especialidades de tipos para tarjetas menus, libranzas, cheques letras, libretos etc, etc.

Para todo lo concerniente á los negocios de la Empresa y á la Administración de este diario, se dirijan los interesados á

Gabriel Salazar Gangotena.

Carrera "Venezuela" N.º 49 Letra A Apartado de Correo 212.

En vista de la tardanza de los refuerzos pedidos para el Tonkin, los jefes tomaban cuantos hombres podía facilitar la escuadra, para completar las compañías de infantería de marina que operaban en tierra. He aquí por qué Silvestre, que había estado languideciendo una porción de meses entre cruceros y bloques, acababa de ser designado, en unión de otros compañeros suyos, para reponer las bajas de una compañía.

Habiendo arreglado sus mochilas, terminado sus preparativos y despedidos cada cual de sus amigos, los que habían de partir se pasaron toda la noche por medio de los que se quedaban, sintiéndose engrandecidos y orgullosos respecto de estos últimos, porque iban á medir sus fuerzas con las del enemigo. Cada cual manifestaba á su manera las impresiones que le causaba la proximidad de la lucha, unos se ponían graves, otros charlaban por los codos.

misma sonrisa despreciativa que antes.

En aquella jornada, Silvestre estuvo hecho un valiente: la vieja abuela Moan se hubiera enorgullecida de ver á su nieto convertido en bravo guerrero.

Parécia estar en su elemento. En un instante de suprema indecisión, cuando los marineros, agobiados por el número, iban á comenzar el movimiento de retirada que hubiera sido la muerte segura de todos ellos, Silvestre había continuado avanzando, y cogiendo su fusil por el extremo del cañón, hizo cara á todo un grupo menudeando á diestro y siniestro culatazos, cada uno de los cuales derribaba un hombre en tierra. Gracias á él, el combate cambió rápidamente de aspecto; la indecisión pasó del lado de los chinos, quienes, á su vez, emprendieron la retirada, hasta declararse en precipitada fuga.

Los marineros no hacían más

Los marineros divisaban á lo lejos un bosquecillo de bambúes, que formaba como un islote de plumas verdes en la llanura, y detrás del cual se veían unos techos puntiagudos. De allí sin duda, habían salido las balas. Entonces echaron á correr en dirección al bosquecillo, yendo Silvestre delante, impulsado por su amor juvenil y por la extraordinaria agilidad de sus piernas.

A medida que se iban aproximando, los bambúes acentuaban mejor la delicadeza exótica de su follaje, y los hombres amarillos, que ahora empezaban á divisarse escondidos tras de los árboles, asomaban sus rostros aplastados, contritos por la malicia y el miedo.

De súbito, abandonando el bosquecillo con estridente gritería, se desplegaron en campo raso en larga línea, algo temblona, pero decidida y peligrosa.

— ¡Los chinos! — volvieron á exclamar los marineros, con la

En cuanto á Silvestre, estaba silencioso y sentía una impaciencia reconcentrada. No se hacía una idea completa de la guerra y derribes le fascinaban, pero estas cosas se le combates le fascinaban, porque era de raza de valientes.

La carta le preocupaba mucho. Al principio de ella, la abuela Moan explicaba por qué había tenido que recurrir á la mano inexplerta de una vecina suya.

"Mi querido nieto (le decía): Esta vez no me sirve Gaud de secretario, porque está en una situación bien penosa. Su padre ha muerto repentinamente, hace dos días, y parece que ha perdido toda su fortuna en ese demonio de juego que llaman la Bolsa, al cual se aficionó en París el invierno último. Los acreedores van á poner en venta todo cuanto posea el difunto. Supongo, mi querido nieto, que esta desgracia te causará tanta pena como á mí y á todos las gentes del país.

"Tu amigo Juan Gaos me encarga que te salude de su parte;